

Ancilla Iuris

Special Issue: Natural Law? Conceptions
and Implications of Natural Law Elements of
Religious Legal Discourse
Prof. Dr. Ronen Reichman
Dr. Britta Müller-Schauenburg (Guest Editors*)

*Beiträge aus dem Forum für den Vergleich der
Rechtsdiskurse der Religionen (RdR-Forum) an
der Hochschule für Jüdische Studien Heidelberg.
Erste Folge*

Ronen Reichman
Translated by Jacob Watson

I.
NATURRECHT? KONZEPTIONEN UND
IMPLIKATIONEN NATURRECHTLICHER
ELEMENTE VON RELIGIÖSEN
RECHTSDISKURSEN

Die Idee des Naturrechts erlebt in der jüngeren Vergangenheit verschiedentlich Renaissance. Auf der anderen Seite wird sie kritisch gesehen. Das Konzept ist zwar innerhalb des Christentums entstanden, es greift jedoch zurück auf gemeinsame Wurzeln und Austausch mit Judentum und Islam, und aus der Perspektive der ideengeschichtlichen Herkunftstradition ist das Naturrecht interreligiöser Überschneidungsbereich par excellence.

Wird der unter dieser Bezeichnung eingeführte Naturrechtsdiskurs in den verschiedenen Traditionen, also auch im Judentum und im Islam, geführt? Gibt es (und in welchem Verhältnis zu „Offenbarung“) einen dem Natur-Begriff analogen oder ähnlichen Begriff in den nichtlateinischen Diskurstraditionen?

Am 12.11.2015 hat das RdR-Forum ein Workshop zu diesem Thema mit den folgenden Beiträgen veranstaltet:

Thomas Meckel, Das Naturrecht als Kategorie des katholischen Kirchenrechts

Rüdiger Lohlker, Naturrecht – Islamische Perspektive

Asher J. Mattern, Die Tora als enaktivistisches Muster: Rechtsdenken jenseits von Naturrecht und positivem Recht

I.
NATURAL LAW? CONCEPTIONS AND
IMPLICATIONS OF NATURAL LAW
ELEMENTS OF RELIGIOUS LEGAL
DISCOURSE

The idea of natural law has recently experienced a number of renaissances. For one, it is being viewed critically. While the concept did arise in a strict sense within the realm of Christianity, it nevertheless harks back to its shared roots and exchange with Judaism and Islam. And from the perspective of its traditional origins according to the history of ideas, natural law represents the epitome of inter-religious overlap.

Is there a natural law discourse, as described here, being carried out in different traditions, i.e. in Judaism and in Islam? Is there (and in what relation to “revelation” is there) a concept of nature analogue to, or a similar concept, in non-Latin discourse traditions?

The RdR-Forum organized a workshop on November 12th 2015 presenting the following contributions:

Thomas Meckel, Natural Law as a Category of Catholic Canon Law

Rüdiger Lohlker, Natural Law – Islamic Perspectives

Asher J. Mattern, The Torah as an Enactivist Model: Legal Thinking beyond Natural Law and Positive Law

* Prof. Dr. Ronen Reichman ist Professor für Talmud, Codices und Rabbinische Literatur an der Hochschule für Jüdische Studien Heidelberg. Dr. Britta Müller-Schauenburg ist an der Philosophisch-Theologischen Hochschule Sankt Georgen in Frankfurt am Main tätig.

* Prof. Dr. Ronen Reichman is Professor of Talmud, Codices and Rabbinic Literature at the Hochschule für Jüdische Studien Heidelberg. Dr. Britta Müller-Schauenburg is currently employed at the Sankt Georgen Graduate School of Philosophy and Theology in Frankfurt am Main.